

José, Rafael, Miguel y Felipe Maceo, Serafín Sánchez, Flor Crombet, Borrero, y de millares más de mártires de esa asombrosa guerra—sin ejemplo por desigual y heroica—que está diciendo al mundo con sus hechos que parecen leyendas: aprended á morir con honor: aprended á pelear por las libertades patrias!

¡Ah! Al contemplar esa épica lucha del poderoso contra el débil, del amo contra el esclavo, de la fuerza contra el derecho, el corazón se estrema de dolor en su estrecha cárcel, y hasta se llega á dudar de la justicia...

La bella Perla del Caribe ha luchado por su emancipación política como ninguna otra fracción de América, y quizá sin igual en el mundo. Sus sacrificios tienen que ser recompensados: su indomable altivez exige respeto: su admirable heroísmo, veneración.

El Cónsul General Lee acaba de manifestar al Gabinete de Washington, que Cuba será libre sin necesidad de la intervención de aquel Gobierno, sino por sus propios esfuerzos; y la opinión de todos los que siguen el curso de la guerra y conocen la situación de ambas partes contendientes, es, que la independencia vendrá dentro de pocos meses, en fuerza de los sucesos que á diario aportan un triunfo más para la causa de los oprimidos.

Preparaos cubanos para bendecir el venturoso día que os dará una Patria libre: preparaos, porque ya su sonrosada aurora se divisa en el Oriente.

HATUEY.

Heredia, 25 de Septiembre de 1897.

NUESTRO ANIVERSARIO.

Consagramos hoy parte de nuestras columnas á honrar el glorioso aniversario del primer empeño desgraciado y sublime de nuestra redención.

El 10 de Octubre que como día sagrado se conmemora por todos los cubanos con fiestas patrióticas, no puede recibir de nosotros igual homenaje porque el Cuerpo de Consejo, inspirándose en altas consideraciones, ha acordado abstenerse de organizar festejos populares en las actuales circunstancias penosas porque atraviesa este hospitalario país.

Pero los patriotas dignos siempre tienen manera de honrar sus días sagrados de modo positivo y provechoso, y las listas de los Clubs están abiertas para todos los hombres de buena voluntad.

Las Últimas Noticias

Sin tiempo ya para hacer los comentarios del caso nos limitaremos á ofrecer á nuestros lectores las últimas noticias cablegráficas que no pueden ser más satisfactorias para nosotros por lo que implican.

Viene en primer término la agitación general que se produjo en los gabinetes europeos con motivo de la intervención americana, y de ella resulta á la postre que sólo Austria por sus vínculos de familia con la soberana de España, se muestra descontenta y como hostil á la diplomacia americana, mientras que otras naciones como Francia y Rusia aparecen en sentido favorable según L'Eclair.

Después le sigue en importancia la subida de los liberales con Sagasta, al poder, el envío del general Blanco á Cuba para relevar al destituido carniceiro Weyler, y los programas de transigencia y concesiones que trae el Partido, entre los cuales se halla la inmediata suspensión de hostilidades y el ofrecimiento á Cuba del régimen autónomo, quedando las deudas cubanas á cargo de España y garantizándole tratados comerciales con los Estados Unidos. Por último, si los Estados Unidos no se contentan en sus exigencias con la solución anterior, España luchará, pues para ello le sobran vergüenza y elementos.

A todo, diremos nosotros: "Independencia ó Muerte!"

NOTAS Y NOTICIAS.

Con refinado cinismo de monopolio español, lanzan sin escrúpulos á la circulación desde la Habana los secuaces del Gobierno, la burda infamia, la execrable calumnia de que los cubanos empañaron su reciente victoria en las Tunas con actos vandálicos y salvajes.

Mienten!

Los cubanos que no han dado ejemplo en su larga historia de heroísmos, de ferocidad; los cubanos que perdonan la vida al enemigo prisionero; los cubanos que curan y devuelven los heridos del contrario, no pueden, no son capaces de entregarse á los actos de barbarie que se les imputan por la prensa oficial, con sus hermanos desvalidos, con sus propios enemigos.

El origen de la mentira se advierte: es la demencia española de todos los siglos, de empequeñecer al enemigo, de infamarlo en sus victorias para la soñada disminución del efecto moral de los desastres que sufre. La toma de las Tunas, admirada por la información imparcial extranjera, es preciso aminorarla, no importa el modo, y se calumnia al vencedor.

El tiempo dirá quién ha merecido el desprecio.

En New York reside desde hace algunos días, escapado de España, el señor Leandro González Alcorta, abogado y periodista español que por haber cometido el crimen de justificar la revolución cubana en su periódico "La Paz" de Madrid, con objeto de indicar la transacción autonómica, se vió envuelto en un gravísimo proceso por infidencia.

El señor González Alcorta se ha inscrito bajo la bandera de Cuba como soldado y en breve marchará á la lucha. EL PABELLÓN CUBANO saluda en él al hombre digno y honrado.

Un attache de la Legación de España en París, tuvo el descaro, valido del anónimo, de injuriar á los cubanos y á la revolución desde las columnas de "Le Soir". Nuestro distinguido compatriota V. Mestre Amabile, Oficial de la Legión de Honor y miembro de la Armada francesa, desmintió las calumnias del diplomático español y lo retó por medio de la prensa sin que pudiera obtener ni el nombre del libelista. (Sin comentarios).

Profundamente irritado se manifiesta nuestro valiente colega "La République Cubaine" del proceder del Gobierno francés con algunos cubanos escapados de los presidios de Africa, los cuales fueron expulsados del territorio por *anarquistas* á solicitud del Ministro Español. Entre ellos estaban el hijo del General García Iñiguez, y el señor Tarrida del Mármol, redactor de "La Revue Blanche" y autor del libro reciente "Les Inquisiteurs en Espagne" que tanto éxito ha logrado.

Indudablemente, nuestro calvario es de inconsecuencias y atropellos.

Según vemos en la prensa chilena, el matador de Cánovas, Angiolillo, residió algún tiempo en aquella República donde adquirió concepto de persona estimable. Parece que poco después conoció al Doctor Rizal, mártir filipino, por quien tomó parte en la insurrección del Archipiélago, y que profundamente indignado por el asesinato de su jefe y amigo, autorizado y consentido por Cánovas, concibió el proyecto de vengarlo y se dirigió á Madrid con ese objeto.

Y á propósito de Rizal. Los periódicos americanos dan cuenta de que la señora del opulento y desgraciado *evolucionista*, amante de España y de sus glorias, que es una infatigable revolucionaria y ha servido en mucho á la insurrección desde el Archipiélago japonés, ha llegado á los Estados Unidos á comprar armas y pertrechos para su causa y á ponerse de acuerdo con la Junta cubana

con objeto de encargarse asimismo del servicio expedicionario filipino. Añaden que ha sido muy bien recibida y que ha obtenido el concurso de los cubanos para su santo empeño de concluir con la tiranía colonial española. Los filipinos, según ella, adiestrados ya en la guerra y en virtud de la experiencia fecunda, han adoptado el método de los *nuestros*, con tan excelentes ventajas, que la guerra se muestra allí tan poderosa como en Cuba. Los cubanos debemos deplorar sinceramente nuevas tan desagradables.

Según datos oficiales se han enviado á Cuba para sojuzgarla: 181,738 soldados, 6,261 oficiales, 90 generales, 212,542 fusiles, 320,406 kilos de pólvora, 92,088,679 cápsulas, 16,712 sables, 91 cañones y 29,500 granadas. A la sola lectura de estos datos, se comprende que no es insignificante el ejército que ha resistido tan formidable contrario, ni son pusilánimes é inexpertos los jefes que como Gómez, Maceo y García han sabido vencerlo.

Y sin embargo, todavía nos llaman cobardes y bandidos.

El general Matarife, Weyler, no tuvo reparos al manifestar en diciembre de 1896 que sólo quedaban en Pinar del Río, después de su campaña, 500 insurrectos á las órdenes de Rius Rivera y Ducasse. Y de la escrupulosa estadística de los partes oficiales hecha por "El Heraldo de Madrid", resulta hasta el 30 de junio últimos, los insurrectos de Pinar del Río han perdido: 1836 muertos, 25 heridos, 146 prisioneros y 395 presentados, ó sea un total de 2,402 hombres. Aplicando la lógica española, los 500 rebeldes han tenido en seis meses 2,402 bajas, ó lo que es lo mismo, cada uno de ellos lo ha sido cuatro veces.

Por nuestra parte, sin novedad.

"Si el Presidente M. Kinley no realiza una acción decisiva en favor de Cuba antes de Diciembre, ha dicho un representante de la mayoría republicana del Congreso, este Cuerpo reconocerá la independencia de la Isla."

Americanismo. El Sr. Adriano Páez, colombiano, careciendo de dinero para ayudar á la causa cubana, ha puesto á disposición del "Club Maceo," de Bogotá, la biblioteca que fué de su señor padre, constante de 300 volúmenes con objeto de que se emplee su producto en auxilio de los revolucionarios. Rasgos de altruismo de esa clase, no son extraños en la República hermana.

GACETILLAS

Nos favorece con su visita el colega hermano "El Intransi-

genza" de Key West. Su número 3 llegado á nuestra redacción está perfectamente escrito y muy bien inspirado en nuestros ideales. Exitó á él.

También nos ha recibido el último número de "El Porvenir de Centro América" que es preciso y cada día demuestra mas las peritísimas aptitudes de su dirección y se hace mas acreedor al favor público.

Su nuevo agente es el Sr. Font.

Lamentamos el error en que ha incurrido "El Periódico" de Sonsonate al atribuir al Dr. Zambrana el hurto de un párrafo de Montalvo.—Hemos revisado cuidadosamente el libro titulado Administración y no hallamos en él ni reminiscencias del publicista Sur Americano, de quien dista mucho por el estilo y la dicción.

Seguramente el Sr. Vergara denunciante del plagio, procedió por informes ajenos y mal intencionados.

Nuestro buen amigo Don Carlos Monje, ha visto aumentado su hogar feliz con un encantador niño.

Reciba la más cumplida enhorabuena.

NOTICIAS DE LA GUERRA

En un despacho de San Sebastián á *El Imparcial* de Madrid se dice que invitado el ministro americano á una corrida de toros, y habiendo rehusado al principio asistir, al fin accedió á ello. Después de la corrida manifestó el general Woodford el mal efecto que le había producido el espectáculo nacional, prometiéndose no volver á presenciarlo en su vida.

—Sábase de cierto que Weyler, al volver á la Habana escapó milagrosamente de los cubanos que estuvieron á punto de darle caza. El acompañamiento de Weyler fué tiroteado hasta su entrada en la capital y varios oficiales españoles fueron muertos y heridos. Al salir de la Habana anunció Weyler una combinación para capturar al general cubano Adolfo Castillo. Su completo fracaso es agríamente comentado por los españoles en la Habana.

—El *Carnicero* declara oficialmente que las matanzas de pacíficos en la provincia de la Habana han sido desaprobadas por él.

—Esta mañana el tren que se dirigía de la Habana á Matanzas fué capturado por los cubanos. La situación de la capital de la isla es, verdaderamente, la de una ciudad sitiada.

A ULTIMA HORA

La correspondencia de la Legación llegada por el último correo, acusa grandes triunfos militares y diplomáticos de nuestra causa.

¡Viva Cuba Libre!